

Los alemanes que han robado, tendrán castigo

Otros periódicos podrán dar algunas noticias; nosotros las damos todas

El Periódico de más circulación dentro y fuera del País

LA INFORMACION

DIARIO DE LA MANANA - Ocho páginas todos los días por 10 céntimos

Año IX San José de Costa Rica, JUEVES 17 de MAYO de 1917 No. 2915

Se aprueba la ley americana para castigar a los espías

PASA EN EL SENADO EL PROYECTO DE LEY SOBRE ESPIONAJE

WASHINGTON, 15.—Después de un debate que ha dilatado más de tres semanas y que ha abarcado prolijos innumerables de la guerra, el Senado, por 77 votos contra 7, pasó el proyecto de ley gubernativo de espionaje. El proyecto se pronuncia como una de las medidas legislativas más radicales y amplias que registra la historia del Congreso norteamericano. Un proyecto semejante ya pasó en la Cámara de Diputados.

Se comprueba que el Gran Duque de Mecklemburg y otros personajes han robado, y se propone que se les juzgue y castigue; por los robos responderán los bienes del Kaiser en los Estados Unidos

innovación mejorada por el Mariscal Hindenburg. En estas comunicaciones un simple reconocimiento lo muestra como si fuera un verdadero ataque, que termina con el completo rechazo de los asaltantes. La forma más común que se usa está manifiesta en los informes publicados en Berlín el sábado y domingo, los cuales se redactaron con el objeto de causar la impresión de que se efectuó un ataque general en un ancho frente con el fin de mostrar un éxito por haberse mantenido en las posiciones, excepto en unos párrafos.

La evidente falsedad de los partes alemanes se nota más cada día

ahora informa que desde la muerte del Conde Zeppelin se ha despedido un gran número de los empleados de las fabricas de Friedrichshagen y se les ha despachado a la línea de fuego. Desde, hace varios meses permanece a medio construir una inmensa nave aérea, cuando anteriormente se construía una cada seis semanas. No se han recibido

nuevos pedidos, por cuyo motivo se cree suspendida la construcción. EL ESTADO MAYOR GREE EN OQUE ALEMANIA HARA UNA OFENSIVA WASHINGTON, 15.—Los comisionados británicos celebraron una

reunión general para hacer un resumen de la situación y dar las disposiciones necesarias para aprovechar el resto de la semana. El 4to tuvo una conferencia con Spring Rice y Havelock. El Estado Mayor cree que Alemania proyecta una gran ofensiva, en cooperación con la cual todas las anteriores operaciones pignas. Desde hace algún tiempo Rusia está eliminada como factor militar, lo que permite a Alemania debilitar el frente oriental y reforzar el de occidente. Anuncia el Tribunal de Comercio Marítimo que dentro de ocho meses se añadirá a la flota de la flota 1,024,000 toneladas de barcos de acero, como resultado del convenio con Inglaterra de americanizar las actuales construcciones por cuenta inglesa. Se informa que los detectives de la Enten-

le han descubierta en Buenos Aires una oficina de propaganda alemana, alimentada por los cables de España. El "Lokal Anzeiger" ha publicado información relativa a los acreditados de Roma y Madrid. Una se refería a la paz filo-alemana, la que irritó especialmente a Roma. Se cree que Alemania tratará de inspirar otros informes durante la estancia de la misión italiana con el fin de desviar la opinión, pero esto se ha desmentado en los círculos oficiales.

de la Confederación Norteamericana de Trabajo se han reunido representantes de los laboristas ingleses, escandinavos, daneses y franceses.

LA DIMISION DE LOS GENERALES RUSOS CAUSA IMPRESION PENOSA

PARIS, 15.—La dimisión de los generales rusos ha causado una impresión penosa en la prensa francesa, incluyendo "L'Humanité". El ejército ruso está obligado a hacer nuevas concesiones y a ceder el poder. Se predice el desorden y el desarme en el frente, mientras el enemigo está dispuesto a proseguir la guerra con mayor determinación.

LAS LEGIONES VENTILISTAS OBTIENEN SEÑALADOS TRIUNFOS

PARIS, 15.—Informa Prancos, El día pasó tranquilo. No hubo acción de parte de la industria. El ejército continúa sus obras de nuevas concesiones y a ceder el poder. Se predice el desorden y el desarme en el frente, mientras el enemigo está dispuesto a proseguir la guerra con mayor determinación.

FALLECIO EN NUEVA YORK EL EX-EMBAJADOR INGLES CHAOTE

NUEVA YORK, 15.—A las 11 y 30 p. m. falleció Joseph P. Choate, Embajador de Gran Bretaña. Se enfermó esta mañana. Había participado activamente en la recepción dada en esta ciudad a los comisionados de la Gran Bretaña y Francia. Ayer asistió a la ceremonia religiosa que se efectuó en la Catedral de San Juan el Divino, en compañía de John, Ministro de Relaciones Exteriores de la Gran Bretaña.

LOS ALEMANES QUIEREN UNA PAZ A LO HINDENBURG

NUEVA YORK, 15.—Un despacho de La Haya para el "New York Times" avisa que se efectuó un entusiasta mitin de ambos sexos en el circo Bush de Berlín. Un miembro del Reichstag dijo: "No quiero más la paz". Schiedemann respondió: "Queremos la paz Hindenburg". Se había anunciado que el General Groener pronunciaría un discurso, pero no pudo asistir por haberlo llamado con urgencia el Kaiser a una conferencia en el Cuartel General.

ES NECESARIO PROCESAR A LOS LADRONES DE LAS HUERTAS ALEMANAS

PARIS, 15.—El Diputado Enebrand ha propuesto por medio de los diarios que la única manera de castigar los horribles delitos por Alemania es procesar individualmente a cada uno de los culpables. Al ciudadano Noug le robaron pertenencias, según documentos emitidos por el Consejo y publicados por el "Echo de Paris". La investigación ha desarrollado a los responsables. Entre ellos se encuentra el Gran Duque de Mecklemburg, quien le ocupó el castillo durante el mes de diciembre de 1914. Hottel dice todo lo que contenía. Otros robos, los comisionados el Príncipe Eitelh Frederick, el General del Cuerpo de ejército y el Teniente Gomburg. Agraga que los Estados Unidos pueden ayudar en la obra de redistribución legal, porque el Kaiser tiene una parte de su fortuna en los Estados Unidos. En esto los aliados están completamente de acuerdo.

LAS CONDICIONES PARA EL ARRREGO DE LA AUTONOMIA IRLANDESA

LONDRES, 15.—En la Cámara de los Comunes, Lord George Curzon, tiró a los leaders las condiciones para el arreglo de la autonomía irlandesa.

LOS ALEMANES CONVIENTEN SIMPLES RECONOCIMIENTOS EN ANALISIS

LONDRES, 15.—El análisis de los informes alemanes

LAS FABRICAS DE ZEPPELINUS NO RECIBEN ORDENES

INBERA, 15.—El Dr. Romm

EL PRESIDENTE WILSON DESEA QUE LOS TRABAJADORES NO DEJEN SUS PUESTOS CON MOTIVO DE LA GUERRA

SE APRUEBA EL FAMOSO PRESUPUESTO DESTINADO A PAREAR EL EJERCITO EN LOS ESTADOS UNIDOS

LOS "JUNKERS" PIDEN DESESPERADAMENTE OTRO BISMARCK; ES INUDABLE QUE TENDRAN QUE FABRICARLO

A LO LARGO DE TODO EL FRENTE OCCIDENTAL PROGRESA UNA LUCHA VIOLENTA

LONDRES, 15.—Una violenta lucha está progresando a lo largo de todo el frente occidental. Entre Lens y el bosque Argona las legiones del Kaiser fueron lanzadas contra las posiciones franco-británicas repetidas veces anoche, logrando algunas pequeñas ganancias.

UN FAMOSO ARQUITECTO DICE QUE LA CATEDRAL DE REIMS ESTA AL CAER

PARIS, 15.—Whitney Warren, famoso arquitecto de Nueva York que fue invitado por el Gobierno francés para que diera un informe acerca de la condición de la Catedral de Reims, dijo hoy que el histórico edificio está para caer como resultado del constante bombardeo de los alemanes. El interior del precioso edificio está completamente inundado de escombros que aumentan cada día.

DE 80 A 100 SUBMARINOS HAN SIDO DESTROYIDOS POR LOS ALIADOS

AMSTERDAM, 15.—De acuerdo con un informe de un miembro de la tripulación del "U-9", que publica hoy el "Telegraph", desde que se inició la brutal campaña submarina el 1o de Febrero, han sido destruidos de 80 a 100 submarinos alemanes. La mayor parte por las redes de Alemania. Los marinos alemanes agitan que Alemania tiene ahora 325 submarinos en actividad

AEROGRAMAS

en la destrucción de los barcos aliados.

LA PRENSA DE LOS JUNKERS LANZA EL GRITO DE: QUEREMOS OTRO BISMARCK!

LA HAYA, 15.—"Queremos otro Bismarck" es la demanda de la prensa alemana del partido de la guerra de los Junkers. Hay la firme creencia en Berlín de que la suerte de von Bethmann Holveg se sabrá dentro de pocos días de acuerdo con un despacho recibido aquí hoy de dicha ciudad.

UN INCENDIO DESTRUYE CERCA DE BERLIN UNA GRAN FABRICA DE AEROPLANOS

AMSTERDAM, 15.—Una de las fabricas de aeroplanos de Copenick, cerca de Berlín, ha sido destruida por un incendio, según un despacho de "Flandelsblaad" de hoy.

ALEMANIA PERSIGUE EN RUSIA LA DESTRUCCION DE LA LIBERTAD PARA FINES ULTERIORES

PETROGRADO, 15.—El Congreso de trabajadores y soldados expidió hoy una entusiasta llamada a los soldados para que no permanezcan ciegos ante el hecho de que Alemania persigue la destrucción de la libertad y llamando a una revolución a los trabajadores y labradores en Alemania y Austria-Hungría, insistiendo al mismo tiempo a una revolución por parte de los aliados

PETAUN ASUME EL MANDO SUPREMO DE TODOS LOS EJERCITOS DE FRANCIA

PARIS, 15.—El General Petaun, héroe de Verdun, asumió hoy el mando supremo de todos los ejércitos de Francia. El General Foch, quien se distinguió en la batalla del Marne ha sucedido a Petaun como Jefe del Estado Mayor.

EL TRABAJO Y EL CAPITAL COOPERARAN HACIENDO SACRIFICIOS

WASHINGTON, 15.—El trabajo y el capital cooperarán haciendo sacrificios. Esta fue la nota culminante del discurso que pronunció Samuel Compers, Presidente de la American Federation of Labor, ante una gran concurrencia de leaders capitalistas y trabajadores norteamericanos hoy, en Washington.

HAN SIDO DESTRUIDAS DOS BASES DE SUBMARINOS EN LAS COSTAS DE SUR AMERICA

SAN FRANCISCO, 15.—El Capitán C.A. Solmquist, quien recientemente ha retornado de la costa oeste de Sur América, ha circulado el informe de destrucción por barcos de guerra aliados, de una base alemana de submarinos cerca de Valdivia, Chile. Dice que hay informes del encuentro y destrucción de otra base en San Zai de Magallanes, cerca de Punta Arenas, Chile.

LA CONFERENCIA SOCIALISTA DE ESTOKOLMO PIDE A LOS RUSOS QUE SIGAN EN LA GUERRA HASTA LA VICTORIA

RECUENTO DEL SIGNIFICADO DE LOS ULTIMOS ESFUERZOS FRANCESES Y EL NUMERO DE PRISIONEROS Y BOTIN QUE HAN TOMADO EN SU AVANCE

(REUTER)

LONDRES, 15.—Los británicos completaron la captura de Roexud donde hubo grandes combates, habiendo avanzado la línea un poco. Al norte de Gravelle los franceses rechazaron las patrullas alemanas en varios puntos del Aisne y en Champaña. El Corresponsal de la Reuter en el frente francés informa que desde el 9 de abril hasta el 12 de mayo los aliados franceses apresaron 49,519 inclusive 976 oficiales, 334 cañones, 386 morteros y 943 ametralladoras, sin contar los cañones destruidos.

de la ofensiva. Los rusos en Mesopotamia se vieron obligados a recurrir al Djal. El periódico alemán "Die Woche" publica un artículo del Profesor Flamm, en el cual pide un tratamiento para los barcos naturales. El Almirante ruso se reorganizo con el objeto de libertar a los jefes de las labores administrativas y habilitar los para atender los problemas urgentes. La situación rusa es extremadamente difícil debido que el Gobierno carece de suficiente fuerza para respaldar su autoridad, a consecuencia de los incansables fricciones de los socialistas y moderados extremistas. Estos destruidos regresan influenciados de Alemania. Gutchoff, Ministro de la Guerra, renunció imitando a Korneloff. Comandante de Petrogrado, debido a la ingerencia que tomó en el Comité de obreros y soldados, a quienes envió a obligados a permanecer en los puertos. Agraga que es preferible que se salven pocos vascos, que se desaparezcan sin dejar

de los espías franceses, de los aliados, y cañones, morteros, proyectiles, etc. El enemigo hizo deliberada tentativa de expulsarlos de la aldea de Bullcourt y la sección de la línea de Hindenburg, situados al norte. Se lanzaron cuatro ataques. El primero a las 4 p. m. que se dirigió contra nuestro flanco de pecho de la línea Hindenburg, donde se alojaron temporalmente en una parte de los trincheras, de donde los expulsamos inmediatamente. Aquí dejaron 250 muertos y heridos. El ataque simultáneo se lanzó contra el flanco izquierdo se dispersó. Sin embargo se lanzó otro contra la sección francesa, de donde se expulsaron inmediatamente. Aquí dejaron 250 muertos y heridos. El ataque simultáneo se lanzó contra el flanco izquierdo se dispersó. Sin embargo se lanzó otro contra la sección francesa, de donde se expulsaron inmediatamente. Aquí dejaron 250 muertos y heridos.

de la ofensiva. Los rusos en Mesopotamia se vieron obligados a recurrir al Djal. El periódico alemán "Die Woche" publica un artículo del Profesor Flamm, en el cual pide un tratamiento para los barcos naturales. El Almirante ruso se reorganizo con el objeto de libertar a los jefes de las labores administrativas y habilitar los para atender los problemas urgentes. La situación rusa es extremadamente difícil debido que el Gobierno carece de suficiente fuerza para respaldar su autoridad, a consecuencia de los incansables fricciones de los socialistas y moderados extremistas. Estos destruidos regresan influenciados de Alemania. Gutchoff, Ministro de la Guerra, renunció imitando a Korneloff. Comandante de Petrogrado, debido a la ingerencia que tomó en el Comité de obreros y soldados, a quienes envió a obligados a permanecer en los puertos. Agraga que es preferible que se salven pocos vascos, que se desaparezcan sin dejar

SON RECHAZADOS LOS ATAQUES ALEMANES A BULLESTET

LONDRES, 15.—Informe inglés. Esta mañana se recibieron más de mil de los combates alrededor de Bulleestet. Mediante una serie de ataques formidables y cuidadosamente concentrados, apoyados por la artillería y morteros potentes, el enemigo hizo deliberada tentativa de expulsarnos de la aldea de Bullcourt y la sección de la línea de Hindenburg, situados al norte. Se lanzaron cuatro ataques. El primero a las 4 p. m. que se dirigió contra nuestro flanco de pecho de la línea Hindenburg, donde se alojaron temporalmente en una parte de los trincheras, de donde los expulsamos inmediatamente. Aquí dejaron 250 muertos y heridos. El ataque simultáneo se lanzó contra el flanco izquierdo se dispersó. Sin embargo se lanzó otro contra la sección francesa, de donde se expulsaron inmediatamente. Aquí dejaron 250 muertos y heridos.

UN DIPUTADO ABOGA EN EL REICHSRAT POR LA REPUBLICA

BERLIN, 15.—El Diputado Ledebour manifestó en el Reichstag que es imposible para Alemania ganar la guerra de subyugación que ha emprendido, tiene que venir como en Francia. Ha insistido en que el Comité encargado de la reforma de la Constitución de los países preparativos para introducir la República.

FUNERALES Y ENTIERRO DE D. DIEGO CHAMORRO

La muerte de don Diego Chamorro sucedió en la capital en las primeras horas de la noche del martes, ha constituido un duelo so-

cial que fué demostrado al efectuarse ayer los funerales y entierro. Durante la noche del martes mu-

chosos familiares y amigos se presentaron en la casa de habitación de la familia doliente.

En la mañana de ayer los restos fueron trasladados al templo de la Soledad en donde se efectuaron los oficios religiosos...

Restaura el Vigor en Pocos Dias

Maravilloso, Científico Descubrimiento. V. puede ser otra vez tan vigoroso como cuando era joven...



En la presencia del sexo opuesto, el sentimiento de rejuvenimiento, abuso de la misma, pérdida de la memoria y de la voluntad, desaparición, melancolía...

CASOS Y COSAS

UN FENOMENO. Es el primer caso ocurrido en San José de una patente de...

Lo que habla muy claro acerca de esos aparatos que sirven a los aficionados para predicciones...

VENTAS DE CAJE. Caloguerama de Londres, recibido por la Cámara de Comercio...

LOS INALAMBRICOS Y LA ACTITUD DE LA GUARDIA RURAL, EXPLICADA POR EL JEFE DE LA MISMA CORONEL SANTOS

TRES HAN SIDO LAS INSTALACIONES RADIOGRAFICAS DESMANTELADAS

El desmantelamiento de algunas pocas instalaciones radiotelegráficas en Heredia y el decomiso por la Rural del material de las mismas...

En lo que respecta a la parte científica del asunto, entiendo yo también que si bien es cierto que esas pequeñas estaciones radiotelegráficas...

Y no dudo, que por medio de esos aparatos que sirven a los aficionados para predicciones...

EL DE MODA ACTUAL ALMACEN DE MUEBLES LISTOS para la VENTA

Todo el MUNDO ELEGANTE hace una visita semanal a este Almacén

JORGE MORALES BEJARANO Proveedor del Gobierno y Alta Sociedad

Avenida Central - Pie Cuesta de Miras

LA CASTA SUSANA DE LA COMEDIA DE LA VIDA

Por sus comédias, un enamorado mancho la mar de apañadito que tiene un corazón de miel...

Dió alguna traspase la deli Susana? De seguro que si por que, antecio Navarero afuró un veneno...

Advertisement for Remington rifles, featuring an image of a rifle and text: 'Rifle de repetición Remington calibre .44', 'El arma universal REMINGTON UMC', 'LOS cartuchos calibre .44 son los de precio más módico...'.

EL ENTIERRO DE DON OSCAR RAMIREZ ARIAS.



DON OSCAR RAMIREZ ARIAS fallecido avier en esta capital

A las 10 de la mañana de ayer, después de los oficios religiosos celebrados con gran solemnidad en el templo del Carmen...

SOCIALES Y PERSONALES

FIESTA. Con motivo de haber sido entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en la residencia del Dr. Rafael Calderón Muñoz...

BAILE EN EL GOLF CLUB. El Comité de festejos del San José Golf Club ha tenido la fineza de preparar una atenta recepción...

BAUTIZO. Con el nombre de Armando ha sido presentado a la pila bautismal un niño de don Tomás Borbón...

VIAJEROS. Regresaron de Desamparados don Gaspar Ortúzar y su señora esposa, quienes fijaron su residencia definitiva en esta capital.

EL CIRCULO DE AMIGOS. Esta noche deberá efectuarse una reunión de amigos para el juego del naípe en los salones del San José Golf Club...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

DR. FERNANDO VAZQUEZ MEDICO Y CIRUJANO. Ha abierto su despacho frente al Pasaje Central...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

NEW ENGLAND GRAN SASTRERIA Y ARTICULOS PARA CABALLEROS. El más grande y escogido surtido de CASIMIRES INGLESSES de pura lana, acabamos de recibir.

EN LA CONFIANZA DEL PUEBLO ESTABA LA DEFENSA DEL GOBIERNO. En el Cuartel de Liberia se dio de baja a toda la guarnición militar...

EN SAN PABLO DE PURIS CAL UN NIÑO SE MOLIO UNA MANO EN UN TRAPICHE. Hace unos pocos días ingresó al Hospital de San Juan de Dios...

ACUERDESE DE "HORMOTONE". Dificil Menstruacion. Cuando no existe un impedimento mecánico para que se efectúe la dilatación de los órganos...

DR. FERNANDO VAZQUEZ MEDICO Y CIRUJANO. Ha abierto su despacho frente al Pasaje Central. Horas de consulta: de 9 a 11 a. m. y de 2 a 4 p. m.

"LA INDIA" CRISCO. La mejor manteca vegetal y CACAO "VAN HOUTEN" TOMAS FERNANDEZ Y HNO.

DR. FERNANDO VAZQUEZ MEDICO Y CIRUJANO. Ha abierto su despacho frente al Pasaje Central.

TRABAJA EN LOS ESTADOS UNIDOS PARA ARTESANOS COSTARRIGENSES. El artesano costarricense don José Méndez Chávez...

La Salvación de la Cultura

Se hace una lamentable confusión—más o menos interesada—en lo que se refiere a la segunda enseñanza. Se dice que es una fábrica de bachilleres y los extremistas alargan el concepto hasta declarar que bachilleres y hombres inútiles son palabras sinónimas. Esto es un error craso. Verdad es que por allí, por la calle, andan unos cuantos bachilleres, sin más oficio ni beneficio, que el serlo, para desesperación propia y ajena; pero verdad es también que a la par de esos pocos descañados, hay muchos que han surgido y que la cultura indudable de nuestro país y muchos adelantos materiales y morales, se deben a esa tan calumniada fábrica de bachilleres de la segunda enseñanza o Educación Secundaria como exige ahora la moda que se le llame. El caso es que algunos ven a los bachilleres que quedan como bachilleres y nada más lanzados a la circulación, haciendo posturas en las esquinas a las niñas sentimentales y escribiendo cartas sin ortografía; pero no vemos el robusto contingente de bachilleres que dejan de serlo porque se transforman en profesionales, o en empresarios, industriales o en agricultores o en profesionales, o en empresarios, industriales o en agricultores o en empleados útiles que llegan a escalar alturas y a delicadas posiciones. Vámonos al campo de batalla y vemos a los reducidos enemigos y nos lamentamos de eso; pero no pensamos en los muchos que se van con las balas que salieron de esos cartuchos reducidos, ni en las victorias adquiridas, ni en el paso que abrieron al través de las contrarias legiones hacia campos de redención y de progreso. No veamos los cartuchos quemados en los bachilleres varados; pensemos en la trayectoria luminosa de las balas, que son los bachilleres eficientes que reintegraron a la sociedad lo que la sociedad dió para educarlos; veamos la labor de progreso, de desenvolvimiento, de producción, de cultura que han hecho y entonces amemos la Segunda Enseñanza y estimulemos y defendámosla con toda la energía de nuestro ser; porque la Segunda Enseñanza ha sido en Costa Rica el baluarte donde la intransigencia, la ignorancia y sus apóstoles, la sombra, la opresión y la regresión, se han estrellado apesar de que sostienen continuo y silencioso combate, subterráneo y tenebroso, pero incansable y capaz de manifestarse en cualquier momento oportuno. En estos días por ejemplo, ha rugido. El balardo de esa negra fiera se ha escuchado en el seno de la Asamblea Constituyente.

La falta de una buena comprensión de la vida nacional, está en que nosotros tomamos como tal vida la que se hace en las ciudades, más aún: la que se hace en esta ciudad. Cuando se sale a los campos, a los lugares lejanos, se puede apreciar mejor lo que significa la Segunda Enseñanza, sus resultados dentro del gran organismo social. En una finca lejana se encuentra una casa bien construida, un baño con su respectiva pastilla de jabón, luz eléctrica y una biblioteca; pues eso es un foco de donde irradia la cultura; y eso ha sido posible gracias a la Segunda Enseñanza y se multiplica y se propaga. En esa casa hay una o más personas que han hecho estudios secundarios; allí está el marcho del Liceo de Costa Rica; si se oye tocar el piano, se ve un bonito bordado en el bastidor, un hermoso cuadro sin terminar aún en el caballete y si en la mesa se sirven platos bien presentados y mejor hechos, allí está la marca del Colegio de Señoritas; pero eso no se nota, no se aprecia, no se comprende aquí en la ciudad; por eso hay quienes declaman contra la Segunda Enseñanza sin comprender que a ella se debe lo poco de que podemos vanagloriarnos, que es la cultura nacional.

Si prescindimos de la Segunda Enseñanza, prescindiremos también de la cultura; el país caerá en un hondo marasmo, en una dolorosa regresión. Habremos perdido un siglo de existencia.

Claro es que eso no sucederá. Por dicha, don Mauro no ha muerto. Muy bien lo dijo don Ricardo Jiménez cuando hizo el posteror elogio de ese grande hombre sobre su tumba; como el sol que cuando se oculta en el horizonte sigue atrayendo y conduciendo la tierra al través de los espacios siderales, así don Mauro después de rodar a la tumba, sigue conduciendo nuestra vida. Para los que lo amamos y veneramos, sigue don Mauro existiendo; y defendémoslo su obra con todas nuestras energías. El fin el apóstol de la segunda enseñanza y fué — por consiguiente — el apóstol de nuestra cultura; y nosotros que tantas veces oímos sus palabras en íntimos coloquios y que nos empapamos y saturamos en sus enseñanzas, sabemos cuales eran sus principios, sus teorías y sus anhelos; él sabía que no se hacía la República de otra manera que intensificando, propagando, encallando las dos enseñanzas, la primaria y la secundaria, y a eso consagró sus esfuerzos generosos con una maravillosa tenacidad. Lo que Costa Rica le debe no puede decirse ya; somos lo que somos, gracias a él; indudablemente el país lo reconoce y le rinde cumplido homenaje; hasta ha suscrito un compromiso para erigirle una estatua; pero eso no sirve de nada, eso no basta; en vez de estatuas, pensemos en conservar su obra, en mejorarla. Conservémosle en la Constitución que el Estado debe sostener la Segunda Enseñanza y así habremos hecho por don Mauro todo lo que anhelan nuestros corazones, todo lo que pudo haber anhelado el suyo también. El bronce vendrá después; por ahora bastan las flores y flores que no se marchitan, son disposiciones como esta que no solo salva su obra sino que la incorpora a la vida nacional de una manera definitiva y la pone a cubierto de los ataques de la intransigencia y del oscurantismo.

Latrocinio. Los reos prófugos son capturados por parejas. Nuevos métodos que ponen en acción los perversos para los robos

Es la alarma, seguramente, provocada por los cien hechos de latrocinio que se registran a diario en la República, la que mueve al señor Ministro de Gobernación a pensar seriamente en la imperiosa necesidad de entrar en campaña para combatir el vandaje y otros vicios que demoralizan al pueblo.

EL LATROCINIO EN COSTA RICA
Efectivamente, en la materia, los perversos han llegado al colmo en las artes robos; los ladrones que por serían en las habilidades y destrezas de manera que todos los días cometen robos y asaltos que quedan, por lo general, en el misterio; y nadie se explica porque realmente el caso no tiene explicación, que en una sociedad tan pequeña como la nuestra se presenten tantos de esos.

LOS PROFUGOS POR PAREJAS...
Da pavor enterarse del número innumerable de reos prófugos que libremente andan por todas partes. Y la prueba es que hace tres días no más, una pareja de la guardia flural arrestó en una carretera, próxima a esta ciudad, a dos individuos que resultaron ser dos criminales huidos de la Penitenciaría. Y así, en parajes, vagan por los campos y las poblaciones esos peligrosos elementos sociales; basta pasar la vista por las largas listas de reos prófugos que publican los Juzgados en el Boletín Judicial para formarse concepto de lo numeroso del ejército de criminales que andan sueltos.

ANTECEDENTE SIGNIFICATIVO
La Rural presta importantes servicios de vigilancia diurna y nocturna en los pueblos vecinos y secciones de carreteras y caminos próximos a la capital; y para que el lector se forme idea aproximada del estado de cosas respecto a fechorías, advertimos que no hay noche que aquellos guardias no apresen ladrones de todo género que vengán misteriosamente por esos caminos, algunos de ellos llevando consigo el raito de sus perversidades.

Anteayer, nada menos, la Rural capturó a un individuo que creía haber un saco de café que había robado en el beneficio de don Florentino Castro. Y conocemos a un vecino de Curridabat, que habiendo sembrado una hermosa huerta, cansado por las molestias que le ocasionaba la constante vigilancia sobre sus intereses, hubo de suspender aquel servicio obligado a los dos días.

EL LATROCINIO EN ESTA CAPITAL

San José es el foco de los ladrones y las guardias de estos son, ya lo hemos dicho más veces, los cafetinos y taberneros de los suburbios de la ciudad donde se reúne la ruitanería capitana. Viven esas gentes en un ambiente de libertad absoluta, no son vigilados y con ellos nada se mata; esta avería de indiferencia de la policía, tiene su explicación, hasta cierto punto no tan justificable: a que perseguir y capturar a esos nerviosos elementos sociales si los Agentes de Policía, Atalayas y Jueces son ellos tan liberales que fácilmente los libertan? Es, pues, trabajo por demás, tomarse la molestia de esa persecución.

LOS ULTIMOS ROBOS EN ESTA CAPITAL

El comerciante sirio, don Pedro Sauma, no se informa como ocurren las cosas, pero él las explica así:
No había nada absolutamente en mi tienda; habito con mi familia, en el interior del local que ocupa; misa; una hija mía me llamo a casa un poco de café; ella traía a tomar de la espalda para el mostrador, aprué el delicioso néctar con unas tostadas y terminaba esas "fumecitas bulicas"; seguí en mis quehaceres, notando al instante la desaparición misteriosa de una pieza de tela, enterita, que acababa de sacar de un fardo y que me costó por allí, de cien colones.

¿Por dónde penetró a la tienda el ladrón para que yo no lo viera y en qué forma cometió el robo? No me explico, francamente, el caso; si fuera persona superficial, yo sospecharía en brujerías; y la hora, no le he podido, por más vueltas y revueltas que en la imaginación le he dado al asunto, llegar a descubrir el hecho, tan espantoso como raro y misterioso.

UNA ARISTOCRÁTICA SEÑORA ENGRANADA

Otro caso de atrevimiento de un ladrón, que se presentó en la persona de Doña Joaquina Ortiz de Castro, una de las damas más apreciables y distinguidas de nuestra sociedad, que pertenecía a diferentes sociedades de caridad, ocupa gran parte de su tiempo en atender a las necesidades de los pobres, a quienes suministra alimentos y protege en el sentido.

En días pasados un truhán, con cara de horradito, tocó a la puerta de su casa; fue recibido por doña Joaquina personalmente.
—Señora, le dice, anoché falleció mi esposa; soy muy pobre y no tengo dinero para comprar un ataúd en que colocar el cuerpo y darle sepultura; si usted, que es tan caritativa, pudiera suministrar-me el dinero suficiente para ese gasto, le quedaría eternamente reconocido.
Doña Joaquina, le contestó:
—Desde luego, cuanto usted con destino y con otros gastos que origine mi entierro de su esposa fallecida; pero espere usted; iré yo personalmente, a entenderme con esas cosas.
Doña Joaquina se alzó y en compañía de otra dama, amiga suya, fuese con aquel hombre.
Le dice al desconocido:
—Sírvase usted dirigirse hasta su casa de habitación.
El ladrón llevó a aquellas dos señoras por calles un tanto extravíasadas a la ciudad y de pronto, desapareció, dejando burradas a las dos lingüidas damas.

El ladrón se comendó cuando se los planes del ladrón; pero se frustraron.

EL CASO OCURRIDO ANTEAYER

La víctima fué un conocido comerciante de esta plaza; ese cable lloro nos sugiere que omitamos su nombre.
El contrato con un obrero un trabajo de pintura y le entregó una orden para que sacara materiales en una ferretería; el tal desapareció con la pintura, el aceite y las brochas.

El perjudicado compró después otra cantidad de aquel material y contrató el trabajo con otro obrero; este llegó a la ocupación, pero en un desahogo del comerciante, se le encargó que se condujera en un policía para que vigile a la persona que encargara de esa labor.
—¿Cosa son todas esas, que en verdad molestan y desconcielan, y que, unidas a los millones de millones de antecedentes que existen en el particular, justifican, por extremadamente onerosa, que sea cualquier compañía moralizadora que intente el señor Ministro de Gobernación y mi tienda a combatir el robo y el vandaje.
Venga, pues, esa campaña de higienización social.

LA OPINION DE UN TECNICO CON RESPECTO A LA ESTACION INALAMBRICA QUE HA SIDO DESMANTELADA EN LA CIUDAD DE HEREDIA

Damos a continuación la carta recibida anoche en nuestras oficinas del señor Don Federico Tristán, con respecto a la estación inalámbrica que fue desmantelada en la ciudad de Heredia el viernes de la semana pasada.

"San José, mayo 14 de 1917.
Señor Director de LA INFORMACION P.

Muy estimado señor: Ruego a usted atentamente, se sirva dar publicidad en su importante periódico, a estas líneas encaminadas a esclarecer falsos rumores e interrogantes que pudieran traer consecuencias. Me refiero a lo publicado en "El Imparcial" No. 616 y a LA INFORMACION No. 2912 ambos del domingo 13 de mayo de 1917.

Es cierto que el viernes 11 fui llamado a reconocer la Estación radiográfica del Dr. don Marcos M. Rodríguez en Heredia. Del resultado de mis observaciones, no dice media palabra, excepción hecha a don Juan M. Segura con quien cambié algunas ideas por minutos después de haber practicado el registro.

Lo que se me enseñó, es decir lo que vi en la casa, son aparatos para afilados, o sean de poco alcance. Los aparatos para transmitir no alcanzarán más allá de San José y los de recibimiento poco más o menos la misma distancia. Si algo se pudiera concebir de abstracto sería la antena que se está usando. No es cierto que me comunicara con el señor Antonio Coronado como es cierto que lo que vi fuera estación de "gran alcance".

Imposible sería que con los aparatos que se me mostraron, pudiera ningún Radiografista, por experto que fuera, interpretar mensajes de estaciones lejanas, o sea de otras superiores no lo he podido alcanzar apesar de haber hecho esfuerzos para conseguirlo. Anticipándole a usted mis agradecimientos, soy con toda consideración del señor Director A. S. S. FEDERICO TRISTAN

NUESTRO AMIGO COURNALE RECIBE LA ULTIMA HONROSA CITACION EN LA QUE SE MENCIONA UN ACTO HEROICO A CAUSA DEL CUAL RECIBIO UNA GRAVE HERIDA

La citación en referencia dice: "2o Cuerpo de Armada División 15. Mayor, Primer Oficina"

El General Comandante de la División 153 cita en el Orden de Día de la División: Primer Regimiento mixto de suavos y tiradores; COURNALE, JOSE ANDRES, Sargentos.

"Herido gravemente durante un reconocimiento. Ha dado pruebas del más noble valor acudiendo, bajo el fuego, en asorro de un hombre herido que se arrastraba en el barro y que luego se echó a la espalda".
En el Q & G, el 28 de diciembre de 1916
El General de Brigada, MAGNAN, Comandante P. I. de la 153 División. Trae un sello y leyenda que dice: Por su copia conforme. El Jefe del Estado Mayor: DUSSART, "División 153 de Infantería." El General Comandante.

El anterior texto es copia traducida del original que tenemos a la vista.

TOBOS LOS DIAS SE LE PRESENTA AL PAIS UN NUEVO PROBLEMA DE CARACTER ECONOMICO, QUE LE PERJUDICARA Y AGRAVARA MAS LA SITUACION

Los Agentes en Costa Rica de la casa J. P. Arango y Co, que lo son los señores Felipe J. Alvarado y Co, recibieron ayer un cablegrama del Gerente de aquella firma social, en el que se les avisó, no comprenden más cueros para la exportación. Debemos anteponer que los señores Felipe J. Alvarado y Co, eran los exportadores de cueros en mayor escala de la República; a la demanda del artículo, provocada por sus negocios, es lo que se debía el alza tremenda de los precios.

Y de \$ 115,00 que valía el quintal de cueros, el precio bajó ayer a 100 y seguirá ahora bajando rápidamente por la exportación mercantil mucho.

Tenemos entendido que esa actividad de la casa J. P. Arango y Co, se debe a dos circunstancias; primero a un descenso en el precio de cueros en los mercados norteamericanos; están a 12 centavos por la libra; bajaron a 39 centavos; y segundo, a la disposición del gobierno norteamericano de establecer impuestos de guerra sobre la importación de todo artículo.

Así, pues, los industriales zapateros que habían acudido al Gobierno en demanda de auxilio para sus negocios, en virtud de la carestía

de la suela por cuanto consideraban que la carestía estaba en la exportación de cueros, han ganado la partida sin necesidad de que el Ejecutivo gravara más o prohibiera la exportación de cueros; la suela bajará ahora de precio, eso es indudable por preguntarnos nosotros, consumiran esos industriales todo el artículo primo que produce el país.

Un dato importante: sobre la exportación de cueros de 1913 en la de 1916, por ejemplo hay un excedente de 57,200 con un excedente también sobre el destace de reses de 3,100 cabezas.

La carestía del calzado no está precisamente en el alza del precio de la suela, sino en el mucho que han sufrido los zapateros, calzadores y otros materiales de importación forzosos.

LUSTRO
Limpia, pulva y brillantada. Sus muebles, coche o automóvil. Preparado por HERMANN Y ZELEDON, Botica Francesa, San José, C.R. 1499-10 M.

Minucias

Alguno preguntó a un miembro de la Sociedad Protectora de Animales: —¿Qué opina usted de lo del descaño dominical? Contestó: —Que a nuestra sociedad pide y exige un día de descanso a la semana para los animales, con más razón se prestaría a pedir y exigir igual asunto para nuestros semejantes.

De los Estados Unidos—será—es llegando la mar de "boches". La ola defensora de la civilización y de las libertades, los está arrojando para el sur. Y al sur que se van presentando, do las cosas difieren ser para esos señores encontrar países neutrales donde permanecer tranquilamente.

Los ex-Presidentes en su Proyecto de Constitución, no dicen una palabra respecto a la Segunda Enseñanza.

Muchas gentes se preguntan: —¿Cómo oprimen a esos señores al respecto? debe o no sostener el Estado ese rolaje de la administración pública? Pero, señores, que han de oprimen ellos si ya han opinado. ¿Al no locar en aquel proyecto de Constitución el asunto para nada, quiere ser decir, sencillamente, que no opinan porque el Estado siga cargando la carga. Al buen callar, ya usted saben como lo llaman.

LOS INSOLVENTES LA FISCALIZACION DE LOS ALMACENISTAS

Los particulares quiebran y son esta nuestra comercio: la guerra declarados insolventes, mientras que los comerciantes marchan en tales económicas y financieras, ha sido necesario admirablemente bien venido, sin embargo, a mejorar esos En los últimos días, los Jueces malos que se han venidas el cobrado insolventes a varias estimaciones por malos negocios.

La última "brosas" del comercio nacional, desapareció el no pasadero de Costa Rica buycron por ahí no añadían bien en negocios y otras tantas de otras distintas naciones.

Sobre los negocios de los comerciantes en pequeño que deben a los almaceneros, éstos mantienen una constante y melancólica fiscalización; podrían asegurar que llevan las cuentas exactas hasta de las latas de maicena que venden y las que exhiben en sus establecimientos; de manera, que esos comerciantes no tienen facilidades de defraudar en ninguna forma a los almaceneros. Empleados especiales de esos Almaceneros recorren continuamente las tiendas de sus clientes dueños; así están a diario por fuertemente enterados de la marcha de los negocios de cada uno de ellos

EN EPOCAS DE CRISIS, URGE ECONOMIZAR
Dirección Callegráfica JACOB HARRIS Claves en uso: WESTERN UNION "JASBARRIS" A B C. Edición Reformada. LIEBER'S Bentley's Importadora, Exportador, Comisionaria—30 Broad Street New York U. S. A.
Cuenta corriente en el National City Bank, Anticipo sobre sus consignaciones.

TEATRO VARIETADES Jueves 17 de Mayo de 1917
HOY! LA ORIGINAL Y DIVERTIDISIMA COMEDIA DE "CHARLES CHAPLIN," TITULADA "EL ROMAN DE EMMA"
SEIS PARTES — ¡GRAN EXITO!
¡MUY PRONTO! ¡GRANDIOSA NOVEDAD! LA VIRGEN DESNUDA
Teatro Actualidades JUEVES 17 DE MAYO DE 1917
POR ULTIMA VEZ LA BONITA CINTA **EL JARDIN DE LA VIDA**
LUNETA \$ 0.40 + GALERIA \$ 0.15
SABADO
DE LA ESCLAVITUD A LA LIBERTAD

